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La democracia es el sistema político que ha 
imperado en las últimas décadas en la mayor 
parte del mundo. Sus múltiples bondades, 

enfocadas hacia la libertad, hacen que los individuos 
aspiren y exijan este sistema en sus naciones. En 
la actualidad, no hay mejor sistema político que 
la democracia para garantizar los derechos de las 
personas.

Este sistema político tiene como característica 
principal que la soberanía es ostentada por todos 
los ciudadanos, quienes la ejercen mediante el 
voto. Esto significa que todos los ciudadanos son 
responsables del desarrollo de su país.

La consolidación de la democracia en el mundo ha 
causado que se nos sea inconcebible pensar en 
otra forma viable para organizarnos políticamente. 
Incluso sistemas políticos como monarquías han 
tenido que adoptar preceptos democráticos para 
mantenerse vigentes en el nuevo paradigma global. 
Son escasos los países que no siguen esta tendencia.

A pesar que la democracia estaba presente en las 
civilizaciones antiguas, fue hasta la Revolución 
Francesa que estos ideales se difundieron en el 
mundo. Esta transición paradigmática representa 
un cambio total en la concepción de gobierno y 
gobernados. Antes se concebía al gobernante como 
una persona establecida por una divinidad para 
mandar sobre los demás, quienes se concebían 
como sus súbditos; claramente, la soberanía era 
ostentada únicamente por el gobernante. 

Después de la Revolución Francesa, para justificar 
su existencia, se promueve la concepción del 
gobernante como un servidor público que trabaja 
para los ciudadanos, quienes ostentan la soberanía.
El nuevo papel que tienen los antes súbditos y ahora 
ciudadanos conlleva derechos y obligaciones que se 
deben procurar para que haya una democracia sana. 
El derecho más importante ya se mencionó, y es el 
del voto; la obligación más importante es la de estar 
informados para emitir un voto responsable.

Considerando lo anterior, el principal problema 
de la democracia es la falta de educación de los 

ciudadanos, ya que repercute en la calidad de los 
votos que han de emitir.

En México, históricamente la educación ha sido 
prioridad de los gobiernos, quienes destinan la 
mayor parte del presupuesto a ésta. Sin embargo, 
críticos aseguran que el objetivo de los gobiernos ha 
sido menos educar, y más adoctrinar para mantener 
a los ciudadanos ignorantes y fáciles de controlar.

Lo anterior explicaría la cultura democrática 
que existe en el país, aparentemente activa pero 
dependiente de la sistemática entrega de apoyos; 
una política paternalista. Este escenario político 
ha ocasionado en México la propagación de anti 
políticas públicas consistentes en la repartición 
del erario, así como la decadencia de las ideologías 
políticas.

En nuestro país, desde hace un tiempo, los partidos 
políticos dejaron de representar ideologías para 
convertirse en plataforma de proyectos políticos. 
La “izquierda” y la “derecha” perdieron significado 
en el debate público, y se convirtieron en bandos 
que representaban a sectores de la sociedad. Los 
ciudadanos y muchos políticos, no pueden mantener 
un debate dentro de estas posturas porque no 
hay el nivel de educación para comprenderlas y 
distinguirlas.

Por esto vemos que políticos brincan de partido a 
partido, sin miedo a la incongruencia, porque saben 
que la ciudadanía no está formada para exigir 
sobre esto. ¿Cuántos militantes del PAN, partido 
de aparente derecha, no han emigrado a Morena, 
partido de aparente izquierda radical, sin vergüenza 
alguna?

Este fin de semana pasado fue una fiesta para la 
democracia a nivel internacional, nacional, y local. En 
lo local, pudimos ver cómo los panistas apelaron a 
sus bases para dar paso a una nueva administración 
interna, que representó una transición pacífica de 
línea de poderes. En lo nacional apreciamos a un PRI 
con disposición a renovarse, que abrió el proceso de 
elección de su comité directivo a toda la militancia, 
contribuyendo a la cultura de la democracia 

Educación, garantía de una 
democracia responsable 

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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mexicana. De la misma manera, en otros países 
pudimos apreciar la celebración elecciones libres, 
como las que tuvieron lugar en Guatemala y 
Argentina.

Hubo menos fiesta los mismos días en Rusia y Hong 
Kong, pero se ondeó la misma bandera de libertad.

Más de cincuenta mil rusos salieron a las calles a 
exigir elecciones libres para que puedan participar 
plenamente los candidatos de oposición en las 
próximas elecciones.

En China los esfuerzos fueron históricos. Más de dos 
millones de personas se reunieron a manifestarse 
en las calles de Hong Kong, la mayor manifestación 
de la historia de esta nación, en un principio por 
la abolición de una ley, y ahora para que se les 
reconozcan plenamente derechos y libertades 
democráticas.

Las manifestaciones en China son excepcionales. 
Están conformadas principalmente por 
universitarios que se rehúsan al sistema represor 
chino que se les pretende imponer. Por días han 
organizado marchas y huelgas que han empezado 
a pesar en la economía de Hong Kong; lo último fue 
la toma del aeropuerto internacional, lo que afecta 
directamente los ingresos de la nación por lo que se 
espera que el conflicto pronto tenga un desenlace.

Desgraciadamente, es muy probable que sea de 
manera violenta, como acostumbra China. De hecho, 
ya existen varios reportes de la ONU sobre el tema 
por la represión que ha ejercido la policía contra los 
manifestantes en los últimos días.

De estas históricas protestas, rescato con mayor 
fervor unas fotos que se difundieron en medios 
electrónicos de protestantes, que a fin de cuentas 
son universitarios, estudiando y organizando 
grupos de estudio durante las manifestaciones. 
Lo que representa este acto, aparentemente tan 
cotidiano, es el poder de la educación como arma de 
manifestación. No son un grupo de jóvenes vándalos 
renuentemente rebeldes, son jóvenes educados que 
exigen a su gobierno y tienen el fundamento para 
hacerlo.

Los mexicanos necesitamos contagiarnos de esta 
sed de verdad y conocimiento para fortalecer 
nuestras expresiones democráticas; debemos pasar 
de la “grilla” a la política. También, debemos asumir la 
responsabilidad de formarnos libre y objetivamente, 
pues nuestras decisiones afectan el futuro de todos 
los mexicanos; pero más importante, debemos 
procurar la educación de todos los mexicanos, pues 
las decisiones de todos afectan el futuro propio.

¿Complicado? Definitivamente, pero es una 
obligación proporcional a las bondades 
democráticas.
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- Elección PAN Municipal Mérida
- Protestas en CDMX contra La Jefa de Gobierno
- Juegos Panamericanos 2019, 
   Caravana con sombrero ajeno
- El caso Rosario Robles  y la ‘Estafa Maestra’

Por Baltasar Barbolla

- El PAN celebró la democracia 
el pasado domingo, - presentó la 
empresaria yucateca – ya que se eligió 
al presidente del comité municipal de 
Mérida de Acción Nacional. Cecilia 
Patrón Laviada se impuso ante Josué 
Camargo, Roberto Carlos Llánes, y 
Ricardo Helguera en la asamblea 
organizada en un salón de fiestas 
privado de la ciudad. Se registraron 
en la asamblea para emitir su voto mil 
seiscientos veintinueve panistas de 
los mil novecientos quince afiliados. 
Sin duda, una participación digna de 
reconocer.

- ¿Asamblea? – se escuchó en la mesa
- Así es, a diferencia del proceso 
nacional del PRI donde hubo una 
jornada de elecciones, el comité 
municipal del PAN organizó una 
asamblea en la que los candidatos y 
sus representantes expusieron sus 
posturas a los panistas de Mérida, y 
luego se emitieron los votos dentro 
de la misma. Cecilia Patrón obtuvo 
ochocientos cincuenta y nueve votos, 
Josué Camargo seiscientos noventa 
y tres, Roberto Llánes veinticinco, y 
Ricardo Helguera diez. – respondió la 
empresaria.

- La victoria de Cecilia Patrón no solo 
fue contra Camargo, también fue 

El gobernador Mauricio Vila y el Alcalde de Mérida, ambos 
panistas, emitieron su voto en la elección de Presidente del 

Comité Directivo Municipal de Mérida, del PAN.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político10

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
contra el alcalde de Mérida, Renán Barrera quien había 
sido, prácticamente, jefe de campaña de Camargo durante 
los últimos días de la elección. Renán causó polémica hace 
unas semanas por “destaparse” para la reelección por la 
Alcaldía de Mérida y después a la gubernatura.

- Recuerdo que comentamos que fue una mala decisión 
porque en ese momento tenía mucha difusión mediática 
negativa la reelección en Baja California, por lo que 
pareció de mal gusto anunciar su intención a reelegirse. – 
remembró el analista

- Así es, sin mencionar que su actual administración apenas 
empieza y no ha dado los resultados suficientes para 
sustentar su pretensión, la cual se complica con la victoria 
de Cecilia Patrón ya que es otra de 
las principales opciones a competir 
por la alcaldía. La diputada federal, y 
ahora presidenta municipal del PAN 
en Mérida, consolida su liderazgo 
con esta victoria y se mantiene 
como uno de los liderazgos con 
mejor imagen de su partido.
 

.  .  .
 
- Ante los deplorables hechos 
sucedidos en la Alcaldía de 
Azcapotzalco, cientos de mujeres 
se reunieron a protestar en 
esta ciudad y cometieron actos 
vandálicos en la Procuraduría 
General de Justicia, también le 
aventaron brillantina rosada al 
secretario de Seguridad Ciudadana 
al querer entablar diálogo con el 
grupo. Ante estos hechos, nuestro 
gobierno capitalino expresó que 
no caería en provocaciones, que 
no se reprimiría a nadie, y que se 
investigaría a los responsables de 
los actos vandálicos. – presentó la 
reportera

- Podrá haber quienes se 
indignen por la actuación de las 
manifestantes, pero es un reflejo 
de la cruda situación de peligro que viven las mujeres en la 
ciudad, lo que es más indignante. El número de feminicidios 
ha incrementado absurdamente, y quienes se suponen que 
deberían defender a las mexicanas son también quienes 
las violentan. – reflexionó la empresaria.

- La situación de Claudia Sheinbaum se complica cada vez 
más. Desde hace unas semanas empieza a tomar fuerza 
la petición que se retire del cargo pues los capitalinos 
consideran, no solo que no tiene la capacidad para 
administrar la Ciudad de México, sino que aparte la está 
hundiendo. Esta opinión no se queda en palabras sino que 
se traduce en el aumento de los índices de delincuencia e 
inseguridad. En esta situación en particular, se evidencia 
doblemente la mala administración de Sheinbaum, primero 
al suceder una violación y segundo al ser cometida por 
sus funcionarios públicos. Aún más, Claudia Sheinbaum 
generó indignación entre la ciudadanía por mostrarse más 

afligida por las manifestaciones que por la inseguridad 
de la ciudad. No se sorprendan si las voces que piden 
su renuncia se multiplican, y estas se hacen realidad. – 
comentó el editorialista.

- Es una situación muy delicada por tratarse de una menos, 
que aparte se complica cada vez más. En días recientes 
se difundieron unos videos de cámaras de seguridad que 
contradicen la historia de la joven, y también se reportaron 
perdidas las pruebas genéticas que se debieron realizar 
a la misma. Debemos evitar hacer conclusiones sobre el 
tema pues se está desahogando ante la autoridad, pero 
podemos apreciar anomalías o contradicciones por ambas 
partes. – opinó la abogada.
 

.  .  .
 

- No solamente fue la mejor actuación de México en un 
certamen continental en el extranjero, - anunció con 
emoción el escritor – al cierre de los Juegos Panamericanos 
Lima 2019 la delegación de México obtuvo un resultado 
increíble con ciento treinta y seis medallas, una más que 
las obtenidas en Guadalajara 2011.

- También, ahora en Lima 2019 se ganaron más medallas 
de oro que Mar de Plata 1995, ya que en esta ocasión 
se consiguieron treinta y siete oros y en esa ocasión 
veintitrés. Verdaderamente sobresaliente el esfuerzo de 
estos quinientos cuarenta y tres mexicanos que pusieron 
el nombre de nuestro país muy en alto, y consiguieron el 
tercer lugar solo por debajo de las delegaciones de Brasil y 
Estados Unidos. – complementó la reportera.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheimbaum.
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- El desempeño de la delegación mexicana fue sorpresivo, 
pues había mucha incertidumbre en cuanto a su situación 
por el recorte de setenta millones de pesos que ejerció el 
gobierno federal sobre el presupuesto al deporte. Incluso 
Ana Gabriela Guevara, como titular de la CONADE, predijo 
que se ganarían alrededor de diecinueve oros, cifra menor 
a la obtenida el certamen pasado. – comentó la empresaria
- Si, la situación se veía complicada. –aseguró el 
editorialista – La olímpica habló de condicionar las becas 
a los deportistas dependiendo de su desempeño en Lima 
2019 debido a las políticas de austeridad, lo que generó 
molestia entre los deportistas mexicanos. Paola Pliego, 
por ejemplo, se cambió de nacionalidad para poder 
formarse y competir en condiciones dignas.

- Era la esgrimista que su mudó a Uzbekistán, ¿cierto? – 
preguntó le empresaria.

- Así es, no se le puede culpar, el mismo gobierno federal 
presentaba un futuro mediocre para cualquier deporte que 
no sea el favorito del presidente, el beisbol. – respondió 
el editorialista – Por eso, debemos reconocer aún más el 
esfuerzo realizado por la delegación mexicana.

- Nuestro presidente tiene toda la intención de reconocerles 
y recompensarles el maravilloso esfuerzo realizado en 
Lima. – dijo el consultor - Anunció que daría becas por un 
año de veinte mil pesos mensuales a los miembros de la 
delegación, veinticinco a los que ganaron bronce, treinta y 
cinco a los que ganaron plata, y cuarenta a los que ganaron 
oro. Antes que aleguen contra la austeridad, el dinero fue 
obtenido de la subasta de la mansión del empresario chino 
Zenli Ye Gon.

- Dejando a un lado el “repentino” cambio de parecer del 
gobierno federal, vale la pena hacer notar los constantes 
esfuerzos del presidente por hacer todos los temas sobre 
él. Ejemplo de esto es la declaración de Ana Gabriela al 
decir que este resultado histórico había sido gracias la 
nueva administración que tuvo que “mermar el huachicoleo 
deportivo que existía dentro”. Está claro que las críticas no 
se hicieron esperar, porque los deportistas aseguraron 
que nada tiene que ver la ‘cuatroté’ y sí los selectivos por 
los que tienen que pasar.

- De hecho, hace unos cuantos días, el joven Guillermo 
Ruíz Tomé se viralizó en redes por hacer una dura crítica 
en el Senado de la República a la ‘cuatroté’, en el marco 

del Parlamento Abierto Día 
Internacional de la Juventud 
Generando Propuestas. – añadió 
la abogada – Ruíz Tomé mandó un 
mensaje directo a quienes buscan 
llenarse de los éxitos de otros, 
enfatizando que el éxito obtenido 
en Lima no fue gracias a ningún 
gobierno ni partido político; 
las medallas y los atletas son 
resultados de años de trabajo. 
También aprovechó este espacio 
para criticar la administración 
de Guevara, y la incertidumbre 
que genera en los deportistas la 
‘cuatroté’.

- Valiente y contundente el 
mensaje del joven, - opinó el 
editorialista – seguramente les 
pesó a los simpatizantes de 
Morena porque lo atiborraron de 
descalificaciones. Las principales, 
por cierto, infundadas. Las que 
más se repetían eran que era 
panista y que no participó en 
Lima 2019. Sobre la primera, no sé 
desde cuándo ser panista invalida 
la opinión de alguien; sobre la 
segunda, no considero que por 
no participar en este certamen 

deba ser menospreciada su opinión como deportista. 
Pero bueno, los argumentos viscerales raramente son 
correctos.
 

.  .  .
 

- Hace unos días nos despertamos con la noticia que 
Rosario Robles Berlanga, titular de SEDESOL y SEDATU 
durante la administración de Enrique Peña Nieto, irá al 
penal de Santa Martha Acatitla por el delito de ejercicio 
indebido del servicio público. - compartió el consultor – La 
administración de López Obrador continúa demostrando 
su compromiso con la justicia y la transparencia.

- Solo para aclarar, no se ha considerado aún que Rosario 
Robles sea culpable. El juez, Felipe de Jesús Delgadillo, 
consideró que habían suficientes elementos para 
imputarle los delitos a Robles y debido a la gravedad del 

Ana Gabriela Guevara, directora de la Conade entrega medalla de 
los Juegos Panamericanos al presidente López Obrador.
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delito se le impuso prisión preventiva 
de dos meses en lo que se continúan 
con las investigaciones. Lo que previene 
es que se vuelva prófuga de la justicia, 
básicamente. – explicó la jurisconsulta.

- La Fiscalía General de la República la 
imputa como responsable del desvío de 
más de cinco mil millones de pesos, los cuáles se refieren 
a los convenios reportados por la Auditoría Superior de la 
Federación. Como seguro recuerdan, estas operaciones 
son las que componían “la estafa maestra” y que presentó 
Animal Político. Consistía en un modelo de desvío de 
recursos triangulándolos entre universidades y empresas 
fantasmas. – dijo la reportera
- Cabe mencionar que dos de los convenios que la 
Auditoría Superior observó, estaban en operación durante 
la gestión del ex candidato a la presidencia por el tricolor, 
José Antonio Meade. Estos convenios fueron autorizados 
por Robles Berlanga, y ésta le avisó a Meade que fueron 
reportados por la Auditoría al entregarle la dependencia; a 
pesar de esto siguieron operando.

- ¿Por eso se le vio a Meade salir de Palacio Nacional hace 
un par de días? – cuestionaron en la mesa

- El presidente aseguró que la visita de Meade a Palacio 
Nacional fue para reunirse con el actual Secretario de 
Economía, Arturo Herrera, quien se ha citado con distintos 

ex secretarios de Economía para 
repasar ciertos temas. – respondió el 
consultor, y luego continuó con alegre 
desaire – Pero la verdad está ni yo me 
la creo, demasiado conveniente que 
el mismo día en que Rosario Robles 
involucra a Meade, éste se aparezca en 
Palacio Nacional.

- Pues el juez ha mostrado toda la intención de hacer 
justicia, y le dio hasta el viernes a Rosario Robles 
para presentar el documento original de entrega de 
dependencia en el que se comprueba que Meade sabía 
de los dos convenios fraudulentos. Pero eso no es todo, 
Robles también implicó a Peña Nieto diciendo que ella le 
informó de estos convenios y no hizo nada. Lo malo es 
que, a diferencia que con Meade, no hay documentación 
que comprueben estas afirmaciones, según Robles todo 
fue mediante palabra. Yo creo que también es “demasiado 
conveniente”. – opinó el escritor

- Serán muy importantes las declaraciones que dé Rosario 
Robles y el seguimiento que se le den a éstas para poder 
ver si se están ejerciendo verdaderos esfuerzos contra 
la corrupción, o si se utilizó a la exsecretaria como chivo 
expiatorio. Por lo pronto, después de ser gente de Andrés 
Manuel y de Peña Nieto, Rosario Robles parece no tener 
aliados. – concluyó la abogada-

La ex titular de la Sedatu y 
Sedesol, Rosario Robles y el ex 
presidente Enrique Peña Nieto.
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NUEVO PRESIDENTE
Alejandro Moreno Cárdenas, gana
elección para dirigir el CEN del PRI

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Alejandro Moreno Cárdenas y Carolina Viggiano Austria, integrantes 
de la fórmula ganadora de la elección de la nueva dirigencia nacional 
del Partido Revolucionario Institucional, para el periodo 2019-2023, 
recibieron la constancia de mayoría por parte de la Comisión Nacional 
de Procesos Internos, con lo que se convirtieron en Presidente Nacional 
y Secretaria General electos, del instituto político, y tomarán posesión 
del cargo el próximo domingo 18 de agosto.
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EspecialEspecialEspecial

Alejandro Moreno Cárdenas recibió, junto con 
Carolina Viggiano, la constancia de mayoría 
que los acredita como Presidente Nacional y 
Secretaria General del CEN del PRI.

En un acto celebrado en el salón 
“Alfonso Reyes” de la sede nacional 
del PRI, y luego de recibir la 

constancia, Moreno Cárdenas afirmó 
que la del domingo 11 de agosto pasado 
fue una ejemplar jornada electoral del 
PRI, ya que a la nueva dirigencia del 
partido la eligieron un millón 603 mil 
725 votantes, y llamó a construir un PRI 
que vuelva a ganar elecciones.

Después, en un mensaje a los priistas 
puntualizó que la militancia puede tener 
la certeza y la claridad de que inicia una 
nueva etapa en el PRI. 

“Aquí está la nueva dirigencia nacional 
del PRI, con el respaldo de un millón 603 
mil militantes que tienen claro que sólo 
trabajando juntos, en equipo, podemos 
volver a ganar elecciones”, dijo.

Precisó que para ello, “necesitamos 
regresar a la sencillez, a la humildad; ir 
a la calle, al ejido, al barrio; escuchar al 
campesino, al profesionista, a  quienes 
generan empleo y oportunidades”.

Adelantó que durante la dirigencia 
que encabezará con Carolina Viggiano 
“seremos un PRI claro, fuerte y 
propositivo, un instituto político cercano 
a la gente, y construyendo más y mejores 
propuestas para que los mexicanos 
tengan mejor calidad de vida”.

Subrayó que la fórmula de él y Carolina 
Viggiano “ganamos de manera clara 
y de manera contundente, con  el 85 
por ciento. Ganamos las 32 entidades 
federativas y quien no tenga claro que 
el PRI es un partido fuerte, claro, que 
quiere lo mejor para el priismo y lo mejor 
para el país, está equivocado”.

Recordó que en el caso de la dirigencia 
nacional del PAN la eligieron 168 mil 
militantes; a la del PRD poco más de 350 
consejeros, en tanto que a la dirigente 
nacional de Morena alrededor de mil 
500 consejeros.
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Con la elección de la nueva dirigencia 
nacional, dijo, quien ha ganado es el 
partido, y expresó su reconocimiento a 
las fórmulas encabezadas por Ivonne 
Ortega Pacheco y Carolina Piñón. 

“Nuestro reconocimiento como 
compañeros de partido, por su 
participación en este proceso, de 
manera decidida, clara, con pasión y con 
mucho ánimo”, afirmó.

En torno a la relación que tendrá el 
PRI con el gobierno federal, expuso 
que “seremos un partido firme, claro, 
combativo asertivo. Señalaremos todos 
los errores. Hoy ha quedado claro que no 
hay resultados en este país”.

Agradece el voto de los 
priistas de Yucatán

Con el 100 por ciento de las actas 
computadas, el candidato a la 
presidencia nacional del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas se alzó con un 
contundente triunfo en Yucatán sobre la 
ex gobernadora Ivonne Ortega Pacheco 
y una ventaja de 3 mil 926 votos.

De acuerdo con los datos de las casillas, 
Moreno Cárdenas obtuvo 18 mil 57 
sufragios, es decir, 55 por ciento de 
la votación, en tanto que la política 
dzemuleña 14 mil 131 sufragios que 
significa el 45 por ciento del total. Alito 
ganó en la mayoría de los municipios, 
incluída la capital yucateca.

En una jornada electiva que se 
caracterizó por su tranquilidad en los 
municipios yucatecos, el gobernador 
con licencia de Campeche obtuvo un 
resultado que fue producto de las 
propuestas y un efectivo trabajo en el 
territorio.

Moreno Cárdenas manifestó su 
agradecimiento a los militantes del 
PRI por creer en su propuesta que 
busca devolverle su lugar a la fuerza 
de la militancia durante su gestión que 
iniciará a partir del 18 de agosto.

“Agradezco a Yucatán su voto y la 
reflexión que hubo detrás de cada 
sufragio emitido por un servidor y 
Carolina Viggiano. No les vamos a fallar” 
expresó.

“Agradezco a Yucatán su voto y la 
reflexión que hubo detrás de cada 
sufragio emitido por un servidor y 
Carolina Viggiano. No les vamos a fallar” 
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REACOMODO DE FUERZAS 
EN LOS PARTIDOS 

Bueno, tal como se comentó la semana 
pasada, se confirmó la serie de eventos 
políticos que movieron el escenario del 

poder público tanto en la órbita nacional 
como la estatal. Aspiraciones, fracasos, 
enfrentamientos, detención, reapariciones, 
traiciones, quejas y medición de fuerzas fueron 
una parte de los elementos que engalanaron 
el ejercicio de entes políticos en el país, con la 
incidencia, desde luego, como se ha mencionado, 
en el trabajador pueblo de Yucatán.

Como consecuencia obvia, los medios de 
comunicación andan con material suficiente 
para presentar su trabajo con esas novedades y 
su seguimiento. Otros, observan las reacciones 
de un bando y del otro, según los casos 
desarrollados. Aunque, en el contenido de los 
análisis de los puntuales agentes de los palacios, 
en la mayoría de los casos se cumplieron las 
razones que contenía más fuerza previa, para 
cumplir con su cometido. Hay grupos que van 
de subida, se vislumbra el estancamiento de 
escuadras y la clara derrota, por ahora, de otra 
serie de personajes del mundo permanente de la sonadora 
política.

Con una variedad de bebidas artesanales en la mesa 
de análisis, en conocido centro de encuentro para esta 
ocasión en las cercanías del Paseo de Montejo, se puso el 
nombre del abogado, ex funcionario del gremio zapatista, 
empresario con varias líneas directas de negocios, Víctor 
Edmundo Caballero Durán quien aprovechó la oportunidad 
para hacer presencia con el equipo que apoyó en Yucatán, 
al ganador de la elección interna del PRI para encabezar su 
CEN en México, Alejandro Moreno Cárdenas, quien como 
se conoce, hasta en la tierra de una de sus adversarias 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, ganó por un margen muy 
reconocido.

Caballero Durán, quien fuera poderoso 
secretario de gobierno en el sexenio 
anterior en la entidad, de acuerdo a 
presuntas apreciaciones de los agentes 
de los palacios, se ha dado sus baños 
de pueblo activado con organización de 
servicio; en supuesto balanceo de su 

intensa actividad empresarial y de negocios a los que se 
retiró luego de la sonora derrota que le propiciara el actual 
presidente municipal de Mérida, Renán Alberto Barrera 
Concha. Esperó excelente momento para presentar 
intenciones que podrían encaminarse hacia el 21, quizá, 
por alguna silla plurinominal, aunque, tendrá que batallar 
con el dirigente estatal. Francisco Torres Rivas, ahijado, 
precisamente de Ivonne Araceli contra quien jugó el 
también ex secretario de educación.

Dicen, en cuestiones bastante lógicas que, una vez 
más, pudieron medir fuerzas, esas que les pudiera dar 
oxigenación en el horizonte político, los ex gobernantes 
yucatecos, ex compañeros de un grupo inicial, y ex 
egresados del campo cerverista: Rolando Rodrigo Zapata 
Bello e Ivonne Araceli Ortega Pacheco. Y, desde luego, 

LINEA DIRECTA

Francisco Torres Rivas, 
presidente del Comité Directivo 

Estatal del PRI, en Yucatán.
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que no es malo, si se vuelven a conciliar 
intereses de las dos esquinas, por 
cierto, con mucho capital financiero 
de acuerdo con  profundo trabajo 
periodístico que se ha expuesto con 
mucha claridad en meses recientes, 
y que, con todo y haber manejado el 
destino del estado, en sus tiempos, 
no pudieron contener la estrategia 
general activada por el PAN que al 
final de cuentas le hiciera ganar la 
gubernatura en la figura del Mauricio 
Vila Dosal. Aquella batalla del 2018, 
que sigue con muchas interrogantes, 
hasta pensamientos de posibles 
traiciones o acuerdos en beneficio de 
quien se llevara la victoria. Cosas de 
esas que salen en las apreciaciones 
de los agentes de los palacios que 
durante años han dado continuidad 
en buena parte, de esa historia que 
todos los días se escribe en esta zona 
de México que es muy activo en las 
aristas políticas.

No se dejó de mencionar el tema 
nacional en el caso de la ex perredista, 
aliado del ex presidente mexicano, 
Enrique Peña Nieto, sí en efecto de 
la ex funcionaria Rosario Robles 
Berlanga y que, puede volver la 
esperanza para que se siga el ejemplo 
federal y se puedan aclarar temas 
de presuntos desvíos millonarios 
del erario en Yucatán. No dejaron de 
reiterar el trabajo bien estructurado 
por un medio impreso local, con 
nombres, formas y que, se dice hay 
hasta nombres no presentados 
que pudieron exponer mucho de 
esos contenidos. Vaya, excelente 
momento para que, de esos casos 
por demás evidentes, se puedan 
quitar dudas a miles de yucatecos 
que constantemente expresan sus 
inquietudes por variadas fuentes.

Desde luego que no se da ningún 
calificativo en relación a la ex 
secretaria de estado con Peña 
Nieto, solamente se detalla los 
momentos públicos que mueven 
asuntos con el área de justicia, y, en 
cuyo Poder respectivo se seguirá 
determinando lo conducente. 
En Yucatán existen denuncias, 
expresiones y compromisos 
de las actuales autoridades en 
relación a determinadas cuentas 
no esclarecidas, de donde, podrían 
derivarse más profundidad. Incluso, 
también se ha expuesto lo que en su 
momento aportó otro ex titular del 
Poder Ejecutivo, Patricio José Patrón 
Laviada, mucha señal y hasta ahora, 
no se estiman avances significativos. 

Puede ser, que los hechos se estén 
investigando. Incluso, con resultados 
de la propia Auditoría Superior de 
la Federación acaban de publicar 
supuestos manejos irregulares a 
través de la SEDER cuando su titular 
era, el umanense, Juan José Canul 
Pérez. Claro, como un dato previo, 
que deberán de tener respuesta para 
las observaciones dadas a conocer. 
Veremos cómo evoluciona este nuevo 
elemento en el pautado local.

La estatura política de Mauricio Vila 
Dosal sigue creciendo en relación a 
su ex adversario Joaquín Díaz Mena. 
Los medios dieron un motivo más 
de esa realidad el sábado pasado. 
En una publicación se aprecia al 
mandatario de Yucatán posando con 
el secretario de Hacienda y Crédito 
Público, Arturo Herrera Gutiérrez, 
luego de sostener una reunión de 
trabajo, como parte de esa excelente 
relación con el presidente morenista 
Andrés Manuel López Obrador. En el 
mismo día se boletinea una foto del 
ex panista Díaz Mena acompañando 
a representantes de una agrupación 
social cuando fueron a ofrecer al 
primer regidor panista de Mérida, 
Renán Alberto Barrera Concha los 
objetivos sociales de esa institución 
no gubernamental. Quizá, el profesor 
andaba necesitado de reflectores 
luego de una serie de quejas por 
parte de un grupo de pescadores 
quienes acusaron al representante 
federal de no haberles cumplido la 
palabra ofrecida, en sus demandas, 
según pudieron haber dicho en sus 
declaraciones a los medios. De nuevo, 
expresiones del mundo político que 
se da en muchos frentes comunes y 
personalizados. Pendientes todos, 
que sigue esa movilidad disfrutada 
en estos días.

Joaquín Díaz Mena, delegado general de 
programas federales en Yucatán.
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URGENCIA 

Andrés Manuel López Obrador era un magnífico 
opositor. Para cada error tenía un argumento, para 
cada tema tenía una solución y aseguraba, una y 

otra vez, que él sí sabría cómo hacerlo. Hoy cuando se le 
cuestiona sobre los mismos problemas que él denunció y 
que siguen sucediendo en su gestión, se ofende, grita, se 
molesta, exige se le dé más tiempo.

Hoy, la que llamó la Guerra de Calderón, ya es la Guerra 
de Andrés Manuel y con índices que son mucho peores y 
que hacen palidecer a su antecesor michoacano, hoy la 
corrupción de la que acusó a Peña la vemos no sólo en los 
conflictos de intereses de sus colaboradores sino también 
de su gente más cercana: sus hijos estrenan fábrica de 
Chocolate con el nombre de su ex esposa; Romo coloca 
a sus alfiles en posiciones clave para beneficiarse de 
los cargos; el director de Pemex y su novia directora de 
Cenagas son socios en empresas del sector y sus hijos son 
parte de esas empresas; mete al gobierno a gente inepta, 
sin preparación y sin perfil para ocuparlo y eso también es 
corrupción.

La gente que lo apoya se niega a aceptar que se equivocaron 
al elegirlo, la gente que advertimos sobre su proceder 
somos insultados a pesar de que nosotros aportamos 
hechos, no esperanzas.

La sociedad mexicana pareciera satisfecha con que les robe 
otro y nos reclaman que nadie lo ha visto, que el cabecita 
de algodón es impoluto. ¿Tan difícil es hacerles entender 
que la corrupción de Bejarano, de Imaz, de Ponce, de todos 
sus colaboradores fue tolerada y hasta consentida por él?
¿Se puede hacer a un lado del fraude que significa 
la ampliación del mandato en Baja California donde 
el candidato a gobernador pagó a los diputados por 
legislarla?, ¿la ley de extinción de dominio que despoja 
a ciudadanos de sus bienes inmuebles violenando la 
presunción de inocencia?, ¿de la ley garrote de Tabasco 
que criminaliza el descontento y violenta el derecho a 
la protesta cuando ésta fue el motor que lo llevó a ser 
presidente?

El colmo es hablar de la política como superior a la 
economía y con ello nos dice que ésta se maneja desde 
palacio Nacional, desde el ala que habita, y no desde la que 
ocupa la secretaría de Hacienda y por eso se entienden 
las caídas consecutivas en la generación de empleos, 
de la bolsa de valores, de la fuga de capitales y de la 
inestabilidad económica provocada por la desconfianza 
que generan sus decisiones.

A mediados del noveno mes de su gobierno, al año y un 
mes de su triunfo, un presidente ¿puede seguirle echando 
la culpa a quien lo antecedió, se puede quejar del cochinero 
de un país quebrado y justificar austeridad cuando 

CLAROSCURO

Un país en armonía necesita 
de resultados, de justicia, y 

de un presidente que sea más 
tolerante y más capaz.
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regala cientos de millones de dólares 
a otros países de América?

La responsabilidad de un presidente 
de hacer valer la Constitución y las 
leyes que de ella emanan no es sólo 
una obligación del Presidente, debería 
ser la base de su gestión, pero cuando 
se habla de hacer justicia sobre 
aplicar las leyes, pues no nos extraña 

que estemos por llegar a los 200 
linchamientos en un país en el que se 
mata a más de 90 personas todos los 
días en una guerra que ya no existe 
pero que sigue dejando muertos, y en 
la que practicar periodismo es más 
peligroso que en los países en guerra.

¿Hasta cuando el presidente seguirá 
responsabilizando a otros de 

sus yerros, de su ineptitud, de su 
venganza a quienes no simpatizamos 
con él y nos insulta y ofende a diario?

Un país en armonía necesita de 
resultados, de justicia, y de un 
presidente que sea más tolerante y 
más capaz.

La caída de la popularidad 
presidencial quizá tiene que ver con 
la encarcelación de Rosario Robles, 
un personaje atado a la vida del 
presidente, y señalada como omisa 
en el caso del gran desfalco que 
resultó ser la estafa maestra y en la 
que once oficinas del gobierno federal 
se coludieron con universidades e 
instituciones de educación superior 
para saquear miles de millones de 
pesos cuyo destino aún se desconoce.

Se habla de un pacto de inmunidad 
con Enrique Peña Nieto en gratitud 
por haber usado a la PGR contra 
Ricardo Anaya y haberle garantizado 
el triunfo a López Obrador, pero la 
realidad es que la propia ineptitud del 
presidente lo está llevando a romper 
ese acuerdo que mantiene sólo a dos 
mujeres en prisión: Rosario Robles y 
la mamá de Emilio Lozoya.

La turbulencia del primer año 
pareciera que será la tapadera de 
un primer informe de gobierno en 
el que sólo habrá desencuentros, 
descalabros y evidencias tangibles 
de la ineptitud presidencial, por eso 
se acelera el paso, por eso se rompen 
acuerdos, por eso la necesidad de 
encarcelar a alguien para desviar la 
atención de un país que se desliza 
hacia una crisis de proporciones de 
cuidado, sobre todo en un entorno 
mundial más que complicado.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Llegó la hora 
de tener un 
PAN fuerte 

y unido: 
Cecilia Patrón

Cecilia Patrón Laviada, actual diputada federal por 
el Partido Acción Nacional, fue electa como nueva 
Presidenta del Comité Directivo Municipal de Mérida y 

reitera su compromiso de trabajar por el bien del panismo en 
la capital yucateca.

“La campaña queda atrás y llega el momento de un PAN fuerte 
y unido” afirmó Cecilia Patrón tras ser electa como nueva 
presidenta del Comité Directivo Municipal de Acción Nacional 
en Mérida.

“Sumaremos a todos, a esta gran familia que es Acción 
Nacional. Hoy es uno de los días más felices de mi vida como 
panista. Han sido años de entrega y amor por mi casa y hoy mi 
casa me refrendó su amor y eso vale más que cualquier cosa”.

En lo que fue una votación que rebasó las expectativas de 
participación, acudieron a votar mil 629 militantes, de los 
cuales 859 votaron a favor de la diputada federal, Patrón 
Laviada.

Asimismo, agradeció a cada uno de los militantes que la 
ayudaron a generar sus propuestas y compromisos de 
campaña, pues dijo que cada una de estas ideas  no surgieron 
detrás de un escritorio, sino de las  inquietudes y  sugerencias 
de jóvenes, adultos y personas de la tercera edad que le 
abrieron las puertas de sus casas durante esta campaña.

“Gracias a todos por el tiempo, la dedicación y el esfuerzo. 
Vamos hoy a iniciar una nueva historia en el PAN de Mérida, 
una historia donde estemos todos y nadie se quede fuera. 
Vamos a buscar a los que no vinieron, acercar a los que 
creyeron en otros para hacer un solo PAN, unido”

Con aplausos y porras, cientos de panistas de Mérida y sus 
comisarías se alegraron por el triunfo de Cecilia Patrón. 
Jóvenes, mujeres y hombres le dieron innumerables muestras 
de apoyo y e refrendaron su respaldo para encabezar un 
proyecto cercano y con rumbo claro por el panismo en  Mérida.

Cecilia, con una trayectoria ininterrumpida de 20 años dentro 
del blanquiazul, afirmó que ella  y su planilla trabajarán 
sin descanso para enaltecer los valores y la grandeza del 
partido con el único objetivo de formar un comité más digno, 
generoso, ordenado, responsable y mejor.

“Sigamos dando ese ejemplo de democracia, ese ejemplo de 
buenos gobiernos, pero principalmente sigamos dando ese 
ejemplo de buenos panistas. Que siempre en nuestra bandera 
y en nuestro actuar se siga viendo el bien común”, apuntó.

El panismo elige libre y democráticamente

Por su parte, el Comité Directivo Estatal del PAN, que preside 
Asís Cano Cetina, informó que con la participación de más del 
85% del padrón de militantes, el panismo de Mérida realizó 
la asamblea para renovar a la nueva dirigencia municipal del 
partido en la capital, en la cual resultó electa Cecilia Patrón 
Laviada.

La asamblea celebrada en el salón Versalles del 
fraccionamiento Vergel, estuvo encabezada por el 

Especial / La Revista 

“Sigamos dando ese ejemplo de 
democracia, ese ejemplo de buenos 

gobiernos, pero principalmente 
sigamos dando ese ejemplo de 

buenos panistas”.

“Vamos hoy a iniciar una nueva 
historia en el PAN de Mérida, una 
historia donde estemos todos y 

nadie se quede fuera”.
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Presidente Estatal, Asis Cano Cetina 
y el Presidente del Comité Municipal 
Luis Canto García, contando con la 
asistencia del Gobernador del Estado, 
Mauricio Vila Dosal; el Alcalde de 
Mérida, Renán Barrera Concha y Víctor 
Ramírez Aguilar, delegado del CEN, así 
como legisladores locales, federales 
y diversos funcionarios que militan en 
Acción Nacional.

Tras desahogar los puntos 
correspondientes al orden del día, 
inició la votación que tuvo una 
duración de tres horas, en la cual las 
y los militantes acreditados con su 

identificación oficial votaron de forma 
libre, directa y secreta por alguno 
de los candidatos o candidata de su 
preferencia, concluyendo la jornada 
con el escrutinio de los votos quedando 
de la siguiente manera:

* Cecilia Patrón Laviada, 859 votos
* Josué Camargo Gamboa, 693 votos.
* Roberto Llanes Echeverría, 27 votos.
* Ricardo Helguera Febles, 10 votos

Durante su intervención, Cano Cetina, 
felicitó a la militancia de Mérida por 
seguir siendo ejemplo de compromiso 
y participación, así como a cada uno 

de los candidatos y la candidata 
que compitieron por poner a Acción 
Nacional antes de cualquier interés 
personal, cuidando a la institución y 
realizando una campaña de altura.

“Hoy desde esta asamblea, el PAN envía 
un mensaje claro, para nosotros los 
panistas, la democracia es la oportunidad 
y no el peligro y así renovamos nuestra 
vocación democrática, porque seguimos 
siendo el único partido que vive con 
plena libertad y orgullo sus procesos 
internos”.- 

De igual forma, Cano Cetina reiteró el 
compromiso de la dirigencia estatal 
para trabajar coordinadamente con la 
nueva directiva de la capital.

Para finalizar se informó que con esta 
elección concluye el calendario de 
asambleas en toda la entidad para dar 
paso a la asamblea estatal del próximo 
25 de agosto en la cual se elegirá al 
próximo consejo estatal y que será la 
comisión permanente del partido la 
encargada de ratificar finalmente al 
nuevo Comité Directivo Municipal junto 
al resto de directivas de todo el Estado.

Por su parte, el gobernador Mauricio Vila 
Dosal escribió en su cuenta de Twitter 
que la ganadora de la contienda interna 
del PAN para elegir a su nuevo líder en 
Mérida es Cecilia Patrón Laviada.

“Felicito a la nueva presidenta del 
Comité Directivo del @PANMeridaMx, 
@CeciliaPatronL. A partir de ahora a 
trabajar fuerte con el panismo para 
seguir construyendo una patria 
ordenada y generosa y una vida mejor 
y más digna para los ciudadanos. ¡Te 
deseo el mayor de los éxitos!”, escribió 
el gobernador en su cuenta @MauVila.

Acudieron a las urnas panistas Mil 629 militantes,
859 votaron a favor de Cecilia Patrón Laviada.
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La detención de Rosario Robles es otra 
pala de tierra para excavar zanjas 
con gobiernos anteriores y sepultar 

a su clase política. Las acusaciones en 
su contra por la Estafa Maestra o las 
investigaciones a Emilio Lozoya en los 
casos de Odebrecht, Nitrogenados y una 
larga lista de dependencias implicadas 
muestra la extensión de la corrupción en el 
último sexenio, pero no la profundidad de la 
decisión o preparación del actual gobierno 
para ir más allá de golpes mediáticos hasta 
atacar las tramas institucionales en que 
se urdieron. Por lo pronto, a la 4T le urge 
demostraciones contra la impunidad para 
convencer de la ruptura con la tradicional 

forma de ver y ejercer el servicio público 
como botín personal.

La lista de casos de presuntas operaciones 
irregulares con recursos públicos y 
escándalos de corrupción salpica por los 
cuatro costados al pasado gobierno, pero 
su condena no equivale a acabar con la 
corrupción, ni tenerla como el fin de la 
“impunidad”, como destaca el presidente 
López Obrador del proceso de Robles.

Tan así que ha abierto amplias 
especulaciones sobre el sentido de su 
encarcelamiento, si se trata del fin de 
un pacto de impunidad con el gobierno 

La gran estafA
sepulta a la vieja 

clase política

OPINIÓN 

Por José Buendía Hegewisch

Rosario Robles 
Berlanga,
ex titular de 
Sedesol y Sedatu.
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anterior o una maniobra de distracción ante 
las crecientes dificultades económicas, 
incluso una venganza contra quien se asume 
como perseguida política, igual que Lozoya.

No obstante, es el proceso de mayor 
jerarquía de un funcionario del gobierno de 
Peña Nieto y, sobre todo, reúne cualidades 
sobre el modus operandi de la corrupción en 
anteriores administraciones, principalmente 
del PAN y del PRI. La denuncia de la Estafa 
Maestra sacudió al gobierno de Peña Nieto 
por originarse en observaciones de la ASF e 
implicar a 11 dependencias federales en el 
desvío de recursos de programas sociales, 
como la Cruzada contra el Hambre, a pesar 
de lo cual la autoridad nunca hizo nada. Peor 
aún, mereció aquel “tranquila, Rosario” de 
respaldo público del expresidente, que se 
convirtió en símbolo de la protección oficial 
que anuda las tramas de corrupción, incluso 
cuando alcanzan notoriedad pública con 
reportajes periodísticos como en este caso.

Las acusaciones de omisión y uso indebido 
del cargo público contra la ex secretaria 
sirven al gobierno de López Obrador para 
exhibir las viejas prácticas de la corrupción 
y a la investigación judicial para remover la 
cohesión del mundo político en la cobertura 
de ellas. Las confesiones de la acusada 
han llevado al juez a recomendar investigar 
a otros funcionarios como el propio ex 
mandatario y el ex candidato presidencial 
del PRI, José Antonio Meade. Pero es menos 

claro su compromiso para desmontar 
tramas institucionales que involucran a ocho 
universidades, 38 empresas (fantasmas) y 
más de 50 funcionarios de distintos niveles 
a las que apuntan las revelaciones de la ASF 
y miles de informaciones de solicitudes al 
Inai. Tampoco los métodos de la justicia para 
encauzar investigaciones y desconfianza por 
el abuso de la prisión preventiva justificada.

La prisión preventiva contra Robles, en 
efecto, es incómoda para la clase política y 
un fuerte mensaje que los saca de la zona de 
confort tras sentirse lejos de la mano de la 
justicia como intocables. La comunicación es 
positiva, como el ejemplo que tanto defiende 
López Obrador como estrategia contra la 
corrupción, sin olvidar que el enjuiciamiento 
del pasado ha formado parte de los recursos 
de los últimos seis gobiernos para convencer 
de su voluntad de atacarla sin realmente 
hacerle mella.

Pero más allá del impacto político, la 
ampliación de líneas de investigación —como 
pide el juez— debe ser una oportunidad para 
trascender también la tradición de ofrecer 
casos emblemáticos para crear la ilusión de 
atacar la corrupción. El auténtico compromiso 
contra ella es desmantelar las redes a través 
del fortalecimiento institucional de la justicia 
y del acceso a la información pública que fue 
determinante para el conocimiento de la gran 
estafa que sepultó al sexenio de Peña Nieto.

Emilio Lozoya, 
ex director 
de Petróleos 
Mexicanos.
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A escasas hora de que se 
confirme por la Comisión 
Nacional de Procesos 

Internos de nuestro Instituto 
Político, lo que para la sociedad, 
pero sobre todo para la militancia Priísta, es sabido; el triunfo 
contundente de Alejandro Moreno Cárdenas; Gobernador con 
licencia del vecino estado de Campeche; me quedo con dos 
lecciones que nos ha dejado este difícil y desgastante proceso 
interno de elección de la Dirigencia Nacional.

Primera, que a pesar de los descalabros electorales 
constitucionales, el PRI, es el único partido político a nivel 
nacional que no tiene temor de someter a una consulta, amplia, 
nacional, la elección de quienes dirigirán y encabezarán sus 
destinos durante 4 años en todo el País, a diferencia de otros 
partidos que basan su democracia interna y por ende la elección 
de sus respectivas directivas en un selecto, acotado y recortado 
grupo para evitar cualquier situación que se les pueda salir de 
las manos; el PRI no tiene miedo de avanzar con su militancia 
nacional, no tiene miedo de avanzar con la sociedad en general. 
La participación de poco más de 1 millón, 730 mil militantes 
hablan por sí solos de la fuerza y calidad moral con que la nueva 
Dirigencia llega al Comité Ejecutivo Nacional; no hay ninguna 
duda, el PRI le tiene que seguir apostando 
a la fuerza y respeto de su militancia 
para recuperar los espacios perdidos y 
ponernos nuevamente en el ánimo de 
una sociedad, hoy por hoy, desencantada 
del sistema de partidos políticos y de 
las autoridades que de ellos emanan; el 
pueblo sabe y nuestro partido también, 
que cuando le das el Poder a la persona 
equivocada, este no la transforma ni 
cambia, simplemente la muestra como 
es porque ya lo obtuvo, esta sin duda es 
la primera gran lección que nos deja este 
proceso, con la militancia todo, sin la 
militancia nada.

La segunda lección que nos ha dejado 
nuestra jornada interna del 11 de agosto 
y no por ello menos importante, es la 
de que los resultados no nos dejan 
vencedores ni vencidos, nos deja una 
amplia participación de un priísmo que 
aletargado y cansado nos demuestra 
que aún puede caminar, la aportación 
de cada fórmula es importante para 
mantener la unidad y llevar a cabo el 
objetivo y estrategia que ha planteado el 
virtual ganador de la contienda, Alejandro 
Moreno; queremos que la sociedad 
nos vea como un partido vivo, como 
una oposición férrea pero inteligente 
cuando se trate de señalar alguna mala 
decisión al Gobierno Federal; que la 
sociedad nos vea como un aliado de ella 
y del Gobierno, que no su incondicional, 

cuando se trate de reconocer 
algún mérito o acierto al Titular 
del Ejecutivo; que la sociedad 
nos vea como una organización 
política incluyente, moderna, 

propositiva y responsable para sanar las heridas que producto 
de la pasión y el momento nos pudo dejar esta elección interna; 
que la Sociedad nos vea como un Instituto Político respetuoso 
de su militancia, de cada uno de sus militantes que con el apoyo 
de ella misma pueden ser su autoridad o su representante, por 
eso a unas horas de que se confirme la contundencia de los 
resultados, es momento para que cada formula le dé la vuelta 
a la página, es momento de cerrar el capítulo; lo que se hizo ahí 
quedo, lo que se dijo ahí quedo. 

Es momento de empezar a escribir otro capítulo, uno más que se 
cerrara con nuestra primera prueba federal en el 2021 y que por 
la militancia, por la confianza y participación de ellos, merecen 
que se cierre con nuestro levantamiento y resurgimiento a 
mejores posiciones electorales; en esto, cada fórmula ya 
tiene un capital político, apórtenlo, para que con su Liderazgo 
sigan siendo protagonistas y partícipes de la Reconstrucción 
histórica del Nuevo PRI que requiere México. ¡Es Cuánto! 

VOLTEAR LA PÁGINA; CERRAR EL CAPÍTULO.

OPINIÓN 

Por: José Luis Novelo Ayuso

“No hay victoria permanente, ni derrota para siempre.”
F.C.H.
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Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

“Para Estados Unidos, su relación 
diplomática con México es una de 
las más importantes del mundo y el 

desarrollo que está teniendo el Sureste 
mexicano es de especial interés para 
este país”, aseguró Courtney Beale, 
Cónsul General de Estados Unidos en 
Mérida.

Enfatizando la relevancia de la 
integración bilateral y los beneficios 
obtenidos en este sentido para ambas 
naciones, la Maestra Beale anunció 
la apertura en Mérida de una nueva 
oficina consular de mayor amplitud 
proyectada para el año 2023.

La diplomática estadounidense 
impartió la conferencia magistral 
“Lazos socioeconómicos entre Estados 
Unidos y la Península de Yucatán”, 
como primera actividad dentro de la 
agenda compartida de la asociación 
civil Masters Yucatán y el Club Libanés 
de Mérida A.C., producto del convenio 
firmado por ambas instituciones en 
fechas recientes. El cónsul honorario 
del Líbano, Ricardo Dájer Nahum fungió 
como invitado especial en dicho evento 
de gala.

Ante la concurrencia conformada por 
representantes del sector empresarial, 
socios del Club Libanés de Mérida, 
integrantes de la agrupación Masters 
Yucatán A.C., y público en general, 
se llevó a cabo la ponencia de la 
representante consular de los Estados 
Unidos en los territorios de Yucatán, 
Quintana Roo y Campeche, en la que se 
abordó el tema de la creciente relación 
bilateral en materia económica.

Asimismo, la titular del Consulado 
General de Estados Unidos en Mérida, 
reconoció el trabajo coordinado del 
Club Libanés y Masters Yucatán para 
propiciar espacios donde pueda darse 
el intercambio de ideas, información 
y puntos de vista. A su vez, reafirmó 
el compromiso por continuar 
promoviendo la relación económica 
entre México y Estados Unidos 
poniendo énfasis en el emprendimiento 
y la innovación.

Al hacer uso de la voz, el presidente del 
Club Libanés de Mérida, Sergio Abraham 
Rodríguez señaló que el convenio de 
colaboración celebrado con Masters 
Yucatán tiene como objetivo promover 
la comunicación efectiva y el liderazgo 
por lo que se prevé la realización 
de diversas actividades en el futuro 
cercano encaminadas a tal finalidad.

Por su parte, Jordy Abraham Martínez, 
presidente de la agrupación Masters 
Yucatán aseguró, al dirigir un mensaje 
a la audiencia que: “El propósito de esta 
asociación civil es abrir foros para la 
discusión de temas de interés general. 
El ejercicio efectivo del liderazgo 
requiere de conocimiento y capacidad 
de análisis responsable”.

Al referirse al proyecto de Masters 
Yucatán agregó: “La formación de 
líderes es una prioridad para nuestra 
organización y estamos decididos a 
sumar voluntades para afianzarnos 
como un equipo de trabajo plural donde 
las ganas de salir adelante sean el 
verdadero estandarte que nos una para 
conseguir nuestras metas”.

Con este tipo de actividades, Masters 
Yucatán se consolida como una 
asociación civil referente en la 
promoción de la comunicación y el 
liderazgo social. La generación de 
alianzas es parte del plan de acción 
de la agrupación para expandir sus 
horizontes y difundir sus ideales. El 
trabajo de Masters Yucatán continúa y 
próximamente se anunciarán nuevos 
eventos.

Masters Yucatán 
abre foro internacional

Courtney Beale, Cónsul General de 
Estados Unidos en Mérida, anunció 

la apertura en Mérida de una nueva 
oficina consular de mayor amplitud 

proyectada para el año 2023.

Jordy Abraham Martínez, presidente de Masters Yucatán; el cónsul honorario del Líbano, 
Ricardo Dájer Nahum; y el presidente del Club Libanés de Mérida, Sergio Abraham Rodríguez; 

entregaron un reconocimiento a la diplomática estadounidense.
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Mérida comparte su gastronomía 
con el pueblo holandés

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Con una muestra gastronómica que 
conquistó los estrictos paladares de 
los holandeses, el Ayuntamiento de 

Mérida, a través de la Dirección de Turismo 
y Promoción Económica, inició un programa 
de Intercamabio Económico, Turístico y 
Gastronómico con ese país de Europa a fin de 
impulsar acuerdos para beneficio de ambas 
poblaciones.

Los olores, sabores y colores de platillos 
como el queso relleno, la papa en relleno 
negro y los camarones en crema se disfrutaron durante 
la jornada entre directivos y trabajadores de la compañía 
Fiesland Campina, productora milenaria del queso de bola y 
considerada la cuarta más importante en el sector de lácteos 
a nivel mundial.

El director de Turismo y Promoción Económica, Eduardo Seijo 
Solís, en representación del alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha; el director manager de Friesland Campina, Tuncay 
Ozguner y la presidenta de la Canirac Yucatán, Alejandra 
Pacheco Montero realizaron la inauguración y el corte del 

listón de la muestra en la que participaron 
cerca de un millar de empleados de la firma 
establecida en Amersfoord, Holanda.

El empresario anfitrión, Tuncay Ozguner, 
reconoció el esfuerzo del municipio de Mérida 
por estrechar vínculos con las ciudades 
de Holanda, en particular con la compañía 
productora del queso de bola que guarda 
una historia de 130 años y que hoy por hoy 
exporta el producto en 120 países del mundo.

El directivo celebró la visión del Ayuntamiento pro proyectar 
su gastronomía con base en su historia y cultura milenaria, 
“es una gran satisfacción disfrutar de sus platillos y más 
aún, saber que nuestro producto queso de bola ha sido un 
ingrediente que enriquece y da valor agregado a la comida 
tradicional de Yucatán”.

—Nos enteramos que Mérida está buscando el distintivo 
ante la UNESCO de “Ciudad Creativa” en la categoría de 
gastronomía, nos llena de orgullo que un producto holandés 
sea parte de la variedad de platillos de su menú, manifestó.

El Ayuntamiento de Mérida 
estrecha relaciones para 
impulsar proyectos con 

impacto económico, 
turístico y cultural.
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Consideró que estos intercambios 
son de vital importancia pues son 
oportunidad para fortalecer vínculos, 
establecer acuerdos e incursionar hacia 
nuevos proyectos que puedan generar 
mayor impacto económico, turístico y 
cultural para ambas poblaciones.

Friesland Campina exporta a la 
Península de Yucatán 2 mil 400 
toneladas de queso de bola, de las 
cuales el 70% se consumen en Mérida.

Seijo Solís aseveró que el Ayuntamiento 
de Mérida está articulando mayores 
esfuerzos y estrategias para generar 
presencia en Mérida como destino 
turístico y cultural en los países de 
Europa, además de la visión de poder 
alcanzar el distintivo de “Ciudad 
Creativa” ante la UNESCO.

Recordó que contrario al escenario 
nacional que se tiene en México, desde 
Mérida queremos demostrar que 
asumiendo compromisos con base en 
la creatividad se pueden tener buenos 
resultados de promoción turística y 
económica.

—Nosotros tenemos que ser muy 
creativos, el vínculo entre Mérida y 
Holanda puede ser tan fuerte como 
podamos intentarlo. El desafío es 
enorme y los resultados pueden ser 
muy positivos, dijo.

Seijo Solís explicó que redescubrir en 
el queso de bola una gran oportunidad 
significa poder consolidar una unión 
entre culturas, “nuestra comida se 
ha visto enriquecida con el queso 
holandés, lo que ha sido resultado de 
una larga historia, de muchas vidas y 
enorme creatividad entre ambos polos 
del atlántico y que hoy se refleja en 
gran interés y buena voluntad de sus 
pueblos”.

Agregó que, las condiciones 
están puestas para que la fuerza 
gastronómica de nuestra ciudad y la 
potencia de esta industria pueda llegar 
a ser una alianza muy productiva con 
el enfoque hacia la difusión turística y 
económica de Mérida.

Entre los acuerdos con la compañía 
está la realización de una feria de queso 
de bola en Mérida, impulsar inversión 
holandesa en Yucatán y afianzar la 
colaboración en difusión gastronómica.

La relación con Friesland Campina 
se enfatizó en septiembre pasando a 

partir de una investigación en el tema 
de la gastronomía de los platillos 
regionales de la entidad. Esto permitió 
ir encontrando a los actores principales 
de entre los cuales, uno de los más 
importantes es esa industria.

La compañía es una sociedad 
cooperativa formada por 18 mil 906 
granjeros, uno de éstos es el propietario 
de la firma queso Gallo Azul, que 
actualmente se consume en grandes 
cantidades en la ciudad de Mérida.

La oficina central de la compañía fue el 
escenario del encuentro gastronómico 
en el que también se ofreció sikilpak, 
pastel de tres leches con queso de bola 
y aguas naturales de jamaica, horchata 
y tamarindo.

Los platillos fueron elaborados 
por los chefs yucatecos Manuel 
Ávila, David Cetina y Roberto Solís, 
que dedicaron varias horas a la 
elaboración de los alimentos, “fue un 

gran desafío encontrar los insumos, 
los instrumentos de trabajo e incluso 
las técnicas de cocción, pues no se 
pudo trabajar con gas butano sino con 
estufas eléctricas”, coincidieron los 
expertos cocineros.

El programa de intercambio cultural 
y gastronómico incluye diferentes 
actividades: Una reunión de trabajo 
con autoridades de la Municipalidad 
de Alkmar, recorridos por mercados del 
queso y visitas a la fábrica del queso 
tradicional. La visita de la delegación 
meridana se desarrolla en Holanda del 
13 al 19 de este mes.

Los chefs yucatecos 
Manuel Ávila, David 
Cetina y Roberto Solís, 
elaboraron varios platillos 
típicos de Yucatán 
para compartir con sus 
anfitriones holandeses.
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En impulso al desarrollo de las 
mujeres, Yucatán es ejemplo nacional

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Yucatán se convirtió en referente nacional por 
destinar mayores recursos para el empoderamiento 
femenino y tener un gabinete paritario en su 

Gobierno, destacó la presidenta del Instituto Nacional 
de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann, 
durante el Foro de Consulta Proigualdad 2019-2024, que 
inauguró el mandatario estatal, Mauricio Vila Dosal.

Uno de los factores que resaltó la funcionaria es que 
dicha administración convirtió al Instituto para la 
Igualdad entre Mujeres y Hombres en la Secretaría de 
las Mujeres (Semujeres), encabezada por María Herrera 
Páramo; así, la entidad es una de las pocas que tiene un 
organismo de este tipo.

En su mensaje de apertura para el referido encuentro, el 
Gobernador señaló que ese cambio, junto con todas las 
medidas que implementa el Ejecutivo para garantizar el 
desarrollo, integridad y pleno respeto a los derechos del 
sector, son producto de reuniones con representantes de 
asociaciones civiles y de la sociedad.
 
Asimismo, explicó que no basta contar con una nueva 
secretaría, sino que es necesario dotarla del presupuesto 
suficiente para impulsar programas y estrategias en 
beneficio de la población. En este sentido, aunque el 
estado sufrió este año un recorte de cuatro mil millones 
de pesos de parte de la Federación, se aumentó 66 por 
ciento la partida para esta dependencia.

Otro órgano que recibió incremento a pesar de la 
situación, ahora del 20 por ciento, es la Comisión Estatal 
de Víctimas, donde el 95 por ciento de sus servicios 
son para mujeres. También, se obtuvo 20 millones del 
Gobierno federal, que se invierten en acciones para 
prevenir embarazos infantiles y adolescentes, reforzar 
la perspectiva de género en el ámbito público y construir 
una cultura de paz.

Entre los esfuerzos que se ha llevado a cabo en este 
sentido, están las reformas al Código Penal y la Ley de 
Acceso a una Vida Libre de Violencia, ya aprobadas, que 
aumentan las penas por delitos sexuales y feminicidios, y 
tipifican formas de agresión, como la obstétrica y laboral. 
Por otro lado, Semujeres y la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) impulsan la campaña de denuncia anónima 
“Hazlo por ellas”, al número 089.

De igual manera, se puso en marcha dos Centros de 
Atención en Maxcanú y Peto; se fomentó 16 Institutos 
Municipales de la Mujer y se capacitó a 10 cabildos sobre 
los mecanismos de la Alerta de Violencia de Género. 
Además, MicroYuc ofrece créditos de financiamiento 
a proyectos de negocio, con una bolsa de 53 millones 
de pesos, y el Servicio Nacional de Empleo (SNEY) ha 

capacitado a tres mil emprendedoras o 
productoras, dos mil 500 de las cuales 
ya están laborando.

Reconocemos que falta mucho por 
hacer, pero estamos convencidos de que, 
si trabajamos de la mano los tres niveles 
de Gobierno, como lo hacemos hoy, 
podremos avanzar más rápido en este 
tema que nos importa a todos. Tenemos 
toda la voluntad de coordinarnos por el 
empoderamiento femenino e invitamos 
a toda la ciudadanía a sumar esfuerzos, 
puntualizó el titular del Ejecutivo.

Por su parte, Gasman Zylbermann 
reconoció a las autoridades locales 

La presidenta del 
Instituto Nacional 
de las Mujeres 
(Inmujeres), 
Nadine Gasman 
Zylbermann, 
durante el Foro 
de Consulta 
Proigualdad 2019-
2024, que inauguró 
el mandatario 
estatal, Mauricio 
Vila Dosal.
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por entender la importancia de alinear sus políticas con 
las federales, y asegurar que las mujeres se sientan 
representadas, lo cual se logra únicamente a través 
de la unidad y una democracia que las incluya en todo 
momento.

En ellas, Yucatán tiene la fuerza y el motor para seguir 
avanzando y superar cualquier obstáculo; por eso, desde 
Inmujeres, agradecemos por permitirnos acercarnos 
a su estado y contagiarnos del espíritu emprendedor, 
constructor y positivo que tienen las mujeres del Mayab, 
expresó.

Finalmente, cabe mencionar que el Foro incluyó 
objetivos, estrategias y líneas de acción, para que 
las dependencias y entidades públicas incorporen la 
perspectiva de género en su actuar. Se busca fortalecer 
la coordinación entre los tres Poderes y mandos de todos 
los niveles, para enfrentar los problemas que impiden el 
desarrollo del sector femenil.

Uchiyama Manufacturing de Yucatán

Por otrav parte, la empresa japonesa Uchiyama 
Manufacturing Corporation (UMC) prepara los últimos 
detalles para el inicio de construcción de su planta de 
autopartes Uchiyama Manufacturing de Yucatán, resultado 
de la misión de negocios que el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal realizó el año pasado en Asia, que derivará en una 
inversión de 65 millones de dólares, es decir alrededor de 1,326 
millones de pesos, y la generación de 1,000 empleos directos 
en los próximos 5 años.  

Como anunció el Gobernador y confirmó el embajador de Japón 
en México, Yasushi Takase, en su reciente visita al estado, será 
el próximo mes de noviembre que la firma nipona iniciará 
la instalación de su factoría en territorio yucateco, la cual 
se convertirá en la primera de la empresa en el país y está 
planeada para ser la segunda más grande después de la que 
tienen en Vietnam. 

Esta nueva fábrica será edificada en un predio de 6 
hectáreas, donde la construcción total abarcará 4 de ellas 
aproximadamente, denominado Parque Industrial Central 
Business Park (CBP), dentro del corredor industrial de Hunucmá. 

Las piezas producidas en estas instalaciones serán exportadas 
a Estados Unidos, Sudamérica y Asia, por vía marítima desde 
el Puerto de Progreso. Se prevé la creación de 200 empleos 
directos en un 1 año y 1,000 en los próximos 5 años.

Fue en noviembre del año pasado cuando Vila Dosal y Kenzo 
Uchiyama, presidente de la firma nipona afianzaron la 
negociación, lo que dio inicio al proceso para la adquisición del 
terreno, lo cual se concretó en abril de este año y dio comienzo 
a los trámites de licencias en dependencias estatales y 
municipales, para dar paso a su edificación en noviembre 
próximo. En la actualidad ya radican representantes de la 
empresa en la capital yucateca, quienes se están encargando 
de tener todo listo para ello.

De acuerdo con lo proyectado, la nueva factoría estará 
orientada a la fabricación de sellos o empaques estáticos y 
dinámicos para motores de vehículos, a través del empleo de 
tecnología de vanguardia. Los empaques estáticos se usan 

para prevenir fugas de 
fluido, por ejemplo, en 
recipientes sometidos 
a presión. En tanto que, 
los dinámicos se aplican 
para prevenir fugas en 
una junta deslizante o 
rotatoria. 

Por cada 1 de los 1,000 empleos directos que generará la 
fábrica en la entidad, se crearán 5 de manera indirecta, es decir, 
la apertura de plazas laborales de la compañía japonesa en la 
entidad tendrá un efecto multiplicativo a través de la cadena de 
proveeduría que estimulará.

Al respecto, el embajador de Japón en México, Yasushi Takase, 
confirmó que la primera piedra de esta factoría será colocada 
durante los primeros días de noviembre, lo que viene a refrendar 
la relación bilateral entre la nación asiática y el estado, así 
como a fortalecer los lazos económicos establecidos. 

Asimismo, el diplomático destacó que con la construcción 
de la nueva fábrica vendrán nuevas oportunidades para los 
yucatecos, ya que con su puesta en funcionamiento requerirá 
profesionales ramos especializados como mecatrónica, 
logística y robótica quienes, además de recibir preparación en 
otras plantas de la compañía ubicadas en diferentes partes del 
mundo, contarán con empleos bien remunerados. 

La empresa tiene como principales clientes a compañías 
japonesas de autos como Nissan, Mazda, Toyota, Mitsubishi, 
Isuzu, Subaru, Suzuki, Hino, Yamaha y Honda, además de 
marcas globales como General Motors y Ford, entre otras, 
vinculadas con la industria automotriz. También, crean sellos 
estáticos para el motor de vehículos de alta gama de la marca 
Lexus, perteneciente a la Toyota, con gran presencia en Estados 
Unidos.
La instalación de esta nueva planta de la empresa nipona 
Uchiyama Manufacturing Corporation es resultado de los 
esfuerzos de promoción de los atractivos de Yucatán que 
encabeza el Gobernador Mauricio Vila Dosal en diferentes 
partes del país y del mundo, lo que al momento ha resultado en 
una certeza de inversión por más de 23,700 millones de pesos 
y la creación de 17,010 fuentes de trabajo directas y 54,120 
indirectas.

La empresa japonesa Uchiyama 
Manufacturing Corporation 
(UMC) iniciará la construcción 
de su planta en Yucatán en 
noviembre próximo.
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Apoyos superiores a los siete 
millones de pesos y 21 constancias 
de liberación de cuarentenas 

definitivas de tuberculosis bovina para 
recuperar el estatus sanitario, entregó el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González 
a productores pecuarios y agrícolas del 
sector social, en gira de trabajo en la 
que ratificó su compromiso de servir con 
toda su fuerza y energía a Palizada.

A escasos 15 días de haber visitado 
el municipio por primera vez como 
gobernador del estado, Aysa González 
cumplió su compromiso de retornar el 
día 10 de agosto a la Perla de los Ríos 
para hacer entrega de más beneficios 
a los paliceños e impulsar la actividad 
productiva.

“Siempre tuve el deseo de servir 
a Palizada porque que quería 
retribuirle lo que le dio a mi familia 
muy generosamente, pero el destino 
pintó su raya invisible y me convirtió 
en gobernador”, expuso en emotivo 
mensaje pronunciado ante productores 
paliceños, al iniciar acompañado de 
la alcaldesa Maritza Díaz Domínguez 
su gira de trabajo por esta cabecera 
municipal que contempla en la noche 
la inauguración del cine teatro Morón 
y la entrega de la rehabilitación del 
alumbrado del parque Benito Juárez.

El titular del Poder Ejecutivo reafirmó 
su convicción de ayudar a Palizada con 
todo el corazón, la fuerza y energía, sin 
importar ni colores ni partidos: “Me voy 
a entregar con pasión al servicio del 
estado y más en Palizada donde tengo 
mis raíces, de donde salí en un barquito 
con ilusiones y hoy regreso como 
gobernador del estado”.

Luego de hacer entrega, en beneficio 
de más de 500 productores, de 21 
constancias de levantamientos de 
cuarentenas definitivas de tuberculosis 
bovina, 22 rollos de malla borreguera, 
163 rollos de alambre de púas, cheques 

para la adquisición de 300 sementales, 
mil 500 injertos certificados de limón 
persa y apoyos para la procesadora de 
lácteos El Sueño Paliceño, Aysa González 
sostuvo que con ello demuestra el 
compromiso que tiene su administración 
de respaldar el esfuerzo de los hombres 
y las mujeres del campo, entregándoles 
apoyos de manera oportuna y directa 
para fortalecer las actividades 
productivas.

A 15 días de haber visitado 
el municipio por primera vez 
como gobernador del estado, 
Aysa González cumplió su 
compromiso de regresar a la 
Perla de los Ríos.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador entrega en 
Palizada apoyos por más 
de 7 mdp a productores 
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Aseguró que la única forma de alcanzar un 
mejor destino y alcanzar metas trazadas, 
es trabajar en unidad y cerca de la gente, 
al tiempo que expresó su reconocimiento a 
la labor de los productores porque con su 
trabajo diario las familias del medio urbano 
tienen alimento en sus mesas. 

Comentó que en respuesta a los 
compromisos hechos en su pasada 
gira, gestionó ante el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y autoridades de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, el mejoramiento de la 
carretera Santa Adelaida-Palizada, cuyos trabajos ya están 
en marcha, y dio a conocer que el próximo miércoles arribará 
al municipio personal del gobierno del estado para evaluar las 
condiciones de desazolve de Boca Chica, además de que se 
está revisando el proyecto para mejorar el abastecimiento de 
agua potable.

Inauguran el Cine-teatro Morón

Asimismo, con una inversión de cuatro 
millones 650 mil pesos, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, su esposa Victoria 
Damas de Aysa, presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF), y la alcaldesa Maritza Díaz 
Domínguez, inauguraron el cine-teatro Morón 
y el alumbrado del parque Benito Juárez.

La inversión destinada a la rehabilitación del 
cine-teatro Morón ascendió a tres millones 800 mil pesos 
y los trabajos consistieron en el desmantelamiento total 
del interior del edificio, la reposición de las tejas originales 
del techo, el mejoramiento de la fachada del inmueble, 
colocación de aires acondicionados, sistema de iluminación, 
mejoramiento de la acústica, colocación de butacas para 
tener capacidad para recibir a unas 300 personas, cambió de 
telón y mejora del escenario donde se colocó un acceso para 
personas con discapacidad, entre otros.

El titular del Poder 
Ejecutivo reafirmó su 
convicción de ayudar 
a Palizada con todo el 

corazón, la fuerza y 
energía, sin importar 
ni colores ni partidos.

Con una inversión de 
4 millones 650 mil 
pesos, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa 
González, su esposa 
Victoria Damas de 
Aysa, y la alcaldesa 
de Palizada, Maritza 
Díaz Domínguez, 
inauguraron el 
cine-teatro Morón 
y el alumbrado del 
parque Benito Juárez.
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“Avanzamos en el tema de seguridad 
y coordinación de acciones con la 
Guardia Nacional y la Fiscalía General 

de la República para recuperar la paz y 
tranquilidad de nuestra gente”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

El Mandatario quintanarroense participó 
en la Reunión de Trabajo de la Comisión 
Ejecutiva de Seguridad y Justicia, de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores, 
En la Fiscalía General de la República, que 
se llevó a cabo con el doctor Alejandro Gertz Manero, fiscal 
general de la República.

La coordinación en las labores de investigación entre los 
tres niveles de gobierno es fundamental para lograr mejores 
resultados. Esta reunión de trabajo obedece al seguimiento 
de los acuerdos derivados de la sesión del Consejo Nacional 
de Seguridad, celebrada en el pasado mes de julio.

Los gobernadores de la república solicitaron que se aclaren y 
se determinen las facultades de cada orden de gobierno en el 
combate contra la delincuencia organizada y el narcotráfico, 
con el propósito de no seguir heredando culpas y abocarse al 
trabajo profundo en la investigación e impartición de justicia.

El gobernador Carlos Joaquín destacó que 
el trabajo coordinado entre las instancias 
federales, estatales y municipales ha 
permitido un gran avance en la disminución 
de delitos en Quintana Roo, logrando de 
enero a julio una disminución del 29 por 
ciento de los mismos en el municipio de 
Benito Juárez.

“Juntos, ahora enfrentamos el reto de 
establecer un orden en los municipios 

de Solidaridad y Othón P. Blanco. En los nueve municipios 
restantes, los índices muestran una situación estable en 
materia de seguridad”, explicó.

“Entre más avancemos en el combate contra la delincuencia 
organizada –dijo-, más detractores y amenazas habrá, pero 
los resultados estadísticos nos muestran que vamos por el 
camino correcto.”

Al concluir la reunión, se presentó el modelo de operación 
de la Guardia Nacional con los gobiernos estatales, que 
partirá de los convenios y acuerdos de colaboración que, en 
los próximos meses, se celebrarán en cada entidad con las 
autoridades federales.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos 
Joaquín destacó que el 

trabajo coordinado entre 
las instancias federales, 

estatales y municipales ha 
permitido avances en la 

disminución de delitos en 
Quintana Roo.

La coordinación es fundamental en 
materia de seguridad y procuración 

de justicia: Carlos Joaquín
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Yucatán es sede de Foro Regional 
en materia de Movilidad

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Con el objetivo de crear un andamiaje 
legislativo para fortalecer o crear leyes en 
la materia, se realizó en el estado el Sexto 

Foro Regional de Movilidad, como parte del 
Proceso Nacional de Armonización Normativa, 
donde participaron especialistas y diputados de 
Yucatán, Campeche, Quintana Roo y Tabasco.

En el Gran Museo del Mundo Maya, presidieron 
el acto el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández 
(PRI); la directora de Movilidad de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Mariana Orozco Camacho; la diputada 
de Movimiento Ciudadano, Milagros Romero 
Bastarrachea; y el titular de la Coordinación 
Metropolitana de Yucatán, Aref Karam Espósitos, 
representante del Ejecutivo estatal.

En el evento se realizaron mesas panel sobre 
temas transversales de la movilidad como 
derechos humanos, accesibilidad, calidad de 
servicio, género y equidad, gobierno abierto, 
entre otros, en el cual también estuvieron 
presentes los diputados de Lila Frías Castillo 
(PRI), Silvia López Escoffié (MC), Miguel Candila 
Noh (Morena) y Luis Loeza Pacheco (Morena).

El presidente del Congreso local, Felipe Cervera, 
invitó a los participantes a que sus ideas y 
propuestas se centren en realizar, mejorar y, 
en su caso, en crear legislación vanguardista y 
actualizada que retome las experiencias, buenas 
prácticas y lecciones aprendidas en esta materia, 
que se pueda crear un producto legislativo que atienda y 
solucione el deterioro ambiental, la mala calidad de vida de 
los ciudadanos y el uso inadecuado del territorio.

“Con el esfuerzo que ustedes pongan en su participación 
están transformando la manera de pensar, definir, ejercer, 
comprender y valorar la importancia de la movilidad en el 
desarrollo económico, social y laboral”, resaltó.

Detalló que en el Poder Legislativo de Yucatán ya existen dos 
iniciativas para atender la movilidad, pero la importancia 
de este foro será la participación ciudadana del país, con 
la finalidad de construir políticas públicas para alcanzar 
un desarrollo ordenado; para ello, es necesario crear un 
andamiaje jurídico y reforzar la infraestructura y el crecimiento 
económico y urbano de manera racional, así como impulsar 
la transversalidad institucional en movilidad, urbanismo, 
expansión metropolitana y sustentabilidad ambiental.

“No es para una simple reforma, sino trabajar por un andamiaje 
legislativo en materia de uso y aprovechamiento del 

territorio y asentamientos urbanos, así como 
establecer líneas de acción para formular 
políticas públicas idóneas para contar con un 
transporte eficiente y sustentable, es decir, 
normar todos los aspectos de la movilidad”, 
enfatizó.

La titular de la Sedatu, Orozco Camacho, 
informó que se impulsan estas mesas de 
trabajo regionales como un ejercicio abierto y 
colaborativo que permita llegar a un consenso 
nacional para la construcción de ciudades 
más humanas, donde las niñas, los adultos 
mayores, las personas con discapacidad y las 

mujeres, puedan desarrollarse hoy y mañana.

“El reto que tenemos por delante exige la suma de voluntades 
en el sector público y un cambio en la forma como se están 
haciendo las cosas en el sector privado, la inadecuada 
ocupación del territorio y las políticas públicas en favor del 
automóvil han conseguido que nuestras ciudades crezcan por 
y para ellos”, recalcó.

La coordinadora y organizadora del evento, la legisladora 
Milagros Romero, señaló que, con las recomendaciones 
generadas en las mesas, se podrá dar un paso a una nueva 
visión de la Movilidad, que reconozca el papel determinante 
que tiene en la vida de las personas y en las sociedades.

“El Urbanismo y Movilidad conforman un binomio inseparable, 
hay que diseñar la política de movilidad de acuerdo al modelo 
de ciudad y territorio. Hay que desarrollar la ciudad, teniendo 
en cuenta las necesidades y efectos en la movilidad”, finalizó.

El presidente de la 
Junta de Gobierno 
del Congreso del 
Estado, Felipe 
Cervera Hernández 
(PRI) presidió el 
Sexto Foro Regional 
de Movilidad.
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VEEP o la locura 
política al extremo

Dentro de la política mundial 
de nuestros días hay muy 
pocas cosas que pueden 

sorprendernos. Los personajes 
que desfilan cotidianamente en 
las primeras páginas de periódicos 
y revistas, en las pantallas de los 
noticieros de televisión y a través 
de los miles de sitios noticiosos 
que existen en internet, parecen 
estar cada vez más inmersos en una 
vacuidad enfermiza, egocéntrica y 
concentrados solamente en aumentar 
sus cotos de poder a cualquier precio 
y a costa de cualquier persona. El 
poder enloquece o quizá se necesita 
estar un poco loco para desearlo, 
para manejarlo o para ser víctima del 
mismo.

Ante un panorama como el anterior, 
una figura de ficción como Selina 
Meyer (la magnífica Julia Louis-
Dreyfus) cobra una singular 
relevancia. La protagonista de VEEP, 
la serie de HBO que recientemente 
llegó a su final, es un compendio 
de todos los defectos que pueden 
encontrarse en un político actual: es 
ignorante, egocéntrica, manipuladora 
y capaz de arrollar con cualquier 
método a todo aquel que se cruce 
en su camino. Le interesa solamente 
una cosa: llegar a la Oficina Oval 
para satisfacerse a si misma. Es un 
personaje monstruoso rodeado de 
otros que en menor medida comparten 
esas características y que también 
utilizan a Selina Meyer para tratar 

ENTRETENIMIENTO 

Veep era una comedia televisiva 
estadounidense transmitida por la 

cadena HBO y protagonizada por 
Julia Louis-Dreyfus en el papel de 

la vicepresidenta de Estados Unidos 
(“Veep”), Selina Meyer. La serie fue 

creada por Armando Iannucci, quien 
se inspiró en sus sátiras políticas 

previas The Thick of It e In the Loop.

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com
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de crecer de acuerdo a sus propios 
intereses. Y es por eso que desde el 
primer episodio uno no puede dejar 
de mirar a toda la locura retratada en 
la serie y reír fuertemente con ella. 
Porque finalmente se convierte en 
un reflejo de la comedia política en 
la que vivimos; porque a pesar de que 
Selina y su séquito son una camarilla 
de canallas, eso los convierte en 
personajes adorables, entrañables, 
políticamente incorrectos y, hasta 
cierto punto, disruptivos. El tono 
de sátira en el que toda la serie 
está dibujada ayuda a diluir las 
barbaridades de Meyer desde su 
puesto como Vicepresidenta de los 
Estados Unidos hasta toda la carrera 
enfocada a convertirla en la primera 
mujer Presidenta de la nación más 
poderosa del planeta. Precisamente 
el manejo cómico que se hace de cada 
una de las situaciones plasmadas 
en pantalla, es lo que genera que 
se pueda hacer una brutal crítica 
al sistema político de los Estados 
Unidos y a quienes le conforman, eso 
sin dejar a un lado a empresarios, 
líderes sociales y diplomáticos de 
otras nacionalidades que entran al 
juego para compartir un trozo del 
pastel del poder o bien para ser 
borrados por el mismo una vez que 
éste se ha servido de ellos.

VEEP es un muestrario de indecencias, 
de situaciones llevadas al extremo 
para provocar la risa pero también la 
reflexión sobre la ambición, la política 
que se alimenta de ella y las personas 
que se mueven en un mundo en 
donde no existe la amistad, en donde 
todo está sujeto a los intereses y 
en donde suelen imponerse los que 
son representados por el dinero y 
el poder político. Todo plasmado en 
una serie perfectamente escrita, 
actuada, y con una puesta en escena 
de primer nivel. Con una cámara que 
siempre se encuentra en movimiento, 
encuadrando a los personajes casi 
de manera accidental como tratando 
de asomarse a un mundo al que no 
pertenece pero que forzosamente 

debe mostrar para que todos los que 
tampoco estamos inmersos en él nos 
vayamos dando cuenta de que tipo 
de hombres y mujeres son los que 
están jugando la partida por el poder, 
una partida en la que suelen haber 
muy pocos ganadores y una enorme 
cantidad de perdedores que llegan a 
ella sin ni siquiera haberlo pedido.

Con un elenco de primer nivel en el 
que destacan Ana Chlumsky, Tony 
Hale, Reid Scott, Kevin Dunn, Gary 
Cole y Sarah Sutherland, VEEP tuvo en 
este 2019 su despedida. Si ustedes, 
queridos lectores, por algún tipo de 
accidente no han visto esta auténtica 
joya, sus siete temporadas están 
disponibles en HBO GO. Vayan a ellas, 
se van a divertir mucho porque las 
tragedias padecen de un síndrome 
de volatilidad que las transforma en 
comedias, para reírnos de ellas tal vez 
porque ese es el único remedio que 
nos queda a los simples mortales que 
las padecemos diariamente aunque 
intentemos con todas nuestras 
fuerzas huir de ellas. 

Julia Louis-Dreyfus, es 
la vicepresidenta Selina 
Meyer. Ex senadora y 
candidata presidencial, 
Selina no se siente cómoda 
en su puesto de segunda 
al mando. Su relación con 
el presidente es tensa, y 
muchas veces el papel de 
Selina queda relegado en 
las decisiones políticas. Es 
divorciada y tiene una hija.
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Si el esfuerzo 
por el diálogo y 
la cooperación 

ha de ser el sello 
distintivo de cada 
uno de nosotros, 
también desde esta 
suculenta diversidad 
cultural de nuestro 
mundo, hemos de 
trabajar con espíritu 
armónico, a fin de 

que se haga posible el entendimiento entre unos y otros. Esta 
vida no es para encerrarse en los nuestros, sino para compartir 
vivencias y caminar unidos, a pesar de las caídas, reforzando y 
reafirmando los espacios de continuidad cultural y lingüística, 
con nuestra comprensión y mano tendida siempre. Nuestra 
coexistencia nos reclama razonar, por muy complejos que sean 
los abecedarios, empezando por la propia lengua. Esto nos 
demanda a movilizar otros comportamientos más coherentes 
y asistenciales con cualquier vida, pues aparte de que estamos 
perdiendo tierra fértil y biodiversidad a un ritmo alarmante, 
considero primordial activar el respeto y la consideración 
hacia todo análogo. Hoy sabemos que la degradación de la 
tierra afecta a más de treinta mil millones de personas y que 
nos cuesta el diez por ciento de la producción de la economía 
mundial cada año, pero tampoco debemos olvidar la fuerte 
crisis de valores (degradación humanística) que sufrimos como 
especie pensante. 

Somos aquello en lo que pensamos y esta pérdida de talante 
humanístico, mundano y mediocre a más no poder, dificulta 
los cambios transformadores que el planeta requiere entre 
sus gentes y su hábitat, y también entre estos entre sí, 
precisamente porque cada vida posee un valor singular que 
ha de ser tratado con sumo cuidado, o sea, dignificado, como 
señala la Declaración Universal de Derechos humanos, en 
su articulado, al trasladarnos una realidad tan innata como 
luminosa, la de que “todos los seres humanos nacen libres e 
iguales en dignidad y derechos y, dotados como están de razón 
y conciencia, deben comportarse fraternalmente”; primero 
considerándose uno mismo, autoestimándose, para luego 
conectar unos con otros, poniéndonos en su lugar. No talemos 
ilusiones, jamás discriminemos a nadie, pensemos que unidos 
ganamos amaneceres y cosechamos nuevos entusiasmos. Sin 
duda, estamos llamados a un nuevo despuntar como linaje, 
aunque buena parte de los caminantes duerman todavía. 
Indudablemente, hemos de animar a que ese vivo poema de 
esperanza, que todos nos merecemos sin distinción alguna 
por el simple hecho de ser personas, no permanezca por más 
tiempo aletargado.  

Lo que no tiene sentido es recorrer los caminos del mundo 
enfrentados, divididos por contiendas inútiles, cuando lo 
verdaderamente trascendente es entrar en sintonía y poder 
afrontar los retos de vivir desde esa multiplicidad de cultos 
y culturas, de lenguajes y jergas, de expresiones y memorias. 
Por desgracia, no sólo estamos presenciando un récord de 

calentamiento global, también se están calentando los modos 
y maneras de movernos, de cohabitar, únicamente hay que 
adentrarse en las mil tensiones políticas que viven multitud de 
naciones, algo que podemos evitar entre todos. En todo caso, 
volvamos a nuestra historia, aprendamos de ella, para que de 
una vez por todas podamos deducir que nada justifica entrar 
en conflicto, que nos merecemos otro futuro más armónico 
y que para construirlo solo hace falta precipitar la vía de la 
amistad, el puente de la simpatía, el camino del encuentro. Lo 
importante es edificar espacios benéficos con quien habitar la 
casa común para toda la humanidad. Sobran todos los frentes, 
tal vez muchas fronteras. Se requiere un cambio. Quizás pensar 
menos en uno mismo. Los gobiernos de todo el mundo han de 
poner en práctica el deber de la solidaridad, que tan bello lo 
vociferó con su viviente receta la inolvidable misionera Madre 
Teresa de Calcuta: “No deis sólo lo superfluo, dad vuestro 
corazón”. 

Por otra parte, hay que impulsar otra mentalidad más verídica y 
auténtica, no tanto la de poseer como la de dar, o  la de sentirse 
amado y poder amar, al menos para que nadie se sienta 
marginado, sino acompañado siempre; esta nueva concepción 
de vida, sin duda nos ayudará a fomentar otro tipo de avances 
más humanitarios. Ojalá dejemos de despreciarnos, de negar 
el derecho universal a la dignidad humana y a la seguridad de 
toda existencia, de que impere la fuerza moral a la fuerza bruta, 
y seamos capaces de afrontar esa nueva alborada, según un 
orden ejemplarizante, que refleje justicia y bienestar para 
todos. Al fin y el cabo, no bastan los conocimientos para ser 
feliz, se requiere la sabiduría del corazón para desprenderse 
de lo mundano y, entonces, podrá brotar una gran variedad de 
clemencias y claridades, que nos ayudarán a que ese despertar 
no sea un mero sueño, sino un vivir y un renacer hacia un mundo 
fraterno, que aún no conocemos realmente, porque solemos 
endiosarnos en las alturas y apenas arrepentirnos de nuestras 
usuras. ¡Qué pena!

ALGO MÁS QUE PALABRAS

LLAMADOS A UN NUEVO AMANECER 

“Los gobiernos de todo el mundo han de poner en práctica 
el deber de la solidaridad, que tan bello lo vociferó con su 

viviente receta la inolvidable misionera Madre Teresa de 
Calcuta: “No deis sólo lo superfluo, dad vuestro corazón”. 
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